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DAMES EN HEREN,

Uw commissie heeft het onderdeel “Bestrijding 
van de sociale fraude” van sectie 23 (FOD Sociale 
Werkgelegenheid, Arbeid en Sociaal Overleg) van het 
ontwerp van algemene uitgavenbegroting voor het be-
grotingsjaar 2019 (DOC 54 3294/1), met inbegrip van 
de verantwoording (DOC 54 3295/13) en de algemene 
beleidsnota van de staatssecretaris voor Bestrijding van 
de sociale fraude, Privacy en Noordzee, toegevoegd 
aan de minister van Sociale Zaken en Volksgezondheid 
(DOC 54 3296/3), besproken tijdens haar vergadering 
van 28 november 2018.

I. — INLEIDENDE UITEENZETTING

De heer Philippe De Backer, staatssecretaris voor 
Bestrijding van de sociale fraude, Privacy en Noordzee, 
toegevoegd aan de minister van Sociale Zaken en 
Volksgezondheid, overloopt de krachtlijnen van het 
onderdeel “Bestrijding van de sociale fraude” van zijn 
algemene beleidsnota (DOC 54 3296/3).

II. — BESPREKING

A. Vragen en opmerkingen van de leden

De heer Wim Van der Donckt (N-VA) benadrukt het 
belang van de bestrijding van sociale fraude en over-
loopt de prioriteiten uit de beleidsnota voor de komende 
maanden. Daarbij hoort de oprichting van een Europese 
Arbeidsautoriteit. De spreker steunt dit initiatief.

Vorig jaar kondigde de staatssecretaris aan te zullen 
werken met 44 kritieke prestatie-indicatoren (KPI’s) voor 
fraudebestrijding. Het aantal KPI’s zou van 21 in 2018 
evolueren naar 33 in 2019. In welke mate worden de 
medewerkers van de inspectiediensten betrokken en 
geïnformeerd? Overweegt de staatssecretaris ook het 
KPI-dashboard publiek te maken als eventuele preven-
tiemaatregel tegen sociale fraude?

Voorts merkt de spreker op dat volgens de staats-
secretaris de inkomsten uit de strijd voor sociale fraude 
ook in 2018 zijn gestegen. Er wordt verwacht dat de 
inkomsten eind dit jaar zo’n 275 miljoen euro zullen 
bedragen of ongeveer 80 miljoen meer dan vóór de 
hervorming van de inspectiediensten eind 2016. Hoewel 
het Rekenhof deze cijfers erkent, merkt het op dat het 
vooropgestelde bedrag niet wordt opgesplitst per maat-
regel en dat er ook geen onderscheid wordt gemaakt 
tussen frauduleuze handelingen en onregelmatige 

MESDAMES, MESSIEURS,

Votre commission a examiné la partie “Lutte contre 
la fraude sociale” de la section 23 (SPF Emploi, Travail 
et Concertation sociale) du projet de loi contenant le 
budget général des dépenses pour l’année budgétaire 
2019 (DOC 54 3294/1), ainsi que la justifi cation (DOC 54 
3295/13) et la note de politique générale du secrétaire 
d’État à la Lutte contre la fraude sociale, à la Protection 
de la vie privée et à la Mer du Nord, adjoint à la ministre 
des Affaires sociales et de la Santé publique (DOC 54 
3296/3) au cours de sa réunion du 28 novembre 2018.

I. — EXPOSÉ INTRODUCTIF

M. Philippe De Backer, secrétaire d’État à la Lutte 
contre la fraude sociale, à la Protection de la vie privée 
et à la Mer du Nord, adjoint à la ministre des Affaires 
sociales et de la Santé publique, passe en revue les 
lignes de force de la partie “Lutte contre la fraude so-
ciale” de sa note de politique générale (DOC 54 3296/3).

II. — DISCUSSION

A. Questions et observations des membres

M. Wim Van der Donckt (N-VA) insiste sur l’impor-
tance de la lutte contre la fraude sociale et passe en 
revue les priorités fi gurant dans la note de politique 
générale pour les mois à venir, parmi lesquelles fi gure 
la création d ’une Autorité européenne du travail. 
L’intervenant soutient cette initiative.

L’année dernière, le secrétaire d’État a annoncé qu’il 
utiliserait 44 indicateurs de performance critiques (KPI) 
pour lutter contre la fraude. Le nombre de KPI passe-
rait de 21 en 2018 à 33 en 2019. Dans quelle mesure 
les collaborateurs des services d’inspection sont-ils 
associés et informés? Le secrétaire d’État envisage-
t-il également de rendre public le tableau de bord KPI 
en guise de mesure de prévention éventuelle contre la 
fraude sociale?

L’intervenant souligne ensuite que, selon le secré-
taire d’État, les recettes générées par la lutte contre la 
fraude sociale ont également augmenté en 2018. Elles 
devraient atteindre quelque 275 millions d’euros d’ici 
la fi n de cette année, soit environ 80 millions d’euros 
de plus qu’avant la réforme des services d’inspection 
menée à la fi n de l’année 2016. Même si la Cour des 
comptes confi rme ces chiffres, elle constate que le mon-
tant prévu n’est pas ventilé par mesure et qu’aucune 
distinction n’est opérée entre les actes frauduleux et les 
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verrichtingen die niet frauduleus zijn. Bovendien zijn 
de gerapporteerde bedragen niet de effectief geïnde 
bedragen, maar wel de teruggevorderde bedragen. In 
de praktijk kan het verschil dus nog vrij groot zijn omdat 
niet alle gevorderde bedragen effectief worden geïnd of 
soms pas na enkele jaren effectief worden geïnd. Kan 
de staatssecretaris ondertussen een opsplitsing maken 
van die 275 miljoen euro? En kan hij ook een idee geven 
van het bedrag dat hij dit jaar effectief denkt te innen?

Als antwoord op een eerder rapport van het Rekenhof 
werd in 2017 een consultant aangesteld om meer trans-
parante processen en procedures uit te werken om de 
opbrengsten van de 18 fraudefenomenen en de 8 instel-
lingen die zich bezighouden met strijd sociale fraude 
te meten. Hoe ver staat het werk van deze consultant? 
Worden begin 2019 gedetailleerde cijfers vrijgegeven?

De spreker onderschrijft voorts de impact van lagere 
sociale lasten op arbeid als preventiemaatregel tegen 
sociale fraude. Zo heeft de taxshift bijvoorbeeld tot heel 
wat nieuwe reguliere jobs bijgedragen en zou dat de 
komende jaren nog het geval zijn. Daarom steunt de 
spreker de regeringsmaatregelen voorzien voor 2019 
die betrekking hebben op lastenverlaging.

Voor drie sectoren werden er oplossingen uitgewerkt 
om de specifi eke noden qua werk te verzoenen met 
een werkbare tijdsregistratie. In de begrafenissector 
gebeurt dat via een stelsel van gelegenheidsarbeid. 
In de schoonmaaksector werd het registratiesysteem 
gewijzigd. Voor gelegenheidswerk in de tuinbouwsector 
bestaat nu de applicatie green@work. De heer Van der 
Donckt is echter geen voorstander van oplossingen per 
sector. Het maakt onze sociale wetgeving minder trans-
parant en verhoogt het risico op ongelijke behandeling. 
Ook administratief is het belastend. Hij pleit eerder voor 
meer structurele sectoroverschrijdende oplossingen. Hij 
verwijst hierbij naar het wetsvoorstel van de heer Jan 
Spooren rond arbeidsintegratiejobs.

De spreker wijst er voorts op dat de gegevensuitwis-
seling tussen de verschillende sociale inspectiediensten 
wordt versterkt. Hij verheugt er zich trouwens over dat 
dat ook het geval is voor de schuldvergelijking tussen 
de RSZ en de fi scus. Toch betreurt hij dat het aantal 
instellingen van sociale inspectie zo hoog blijft (8 tegen 
1 in Nederland) en roept hij de staatssecretaris op hierin 
verdere stappen te ondernemen.

opérations irrégulières non frauduleuses. En outre, les 
montants rapportés ne sont pas les montants effecti-
vement perçus, mais bien les montants recouvrés. Par 
conséquent, la différence en pratique peut encore être 
assez importante, car tous les montants réclamés ne 
sont pas effectivement recouvrés ou ne le sont parfois 
qu’après plusieurs années. Dans l’intervalle, le secré-
taire d’État peut-il fournir une ventilation de ces 275 
millions d’euros? Peut-il aussi fournir une estimation 
du montant qui, selon lui, sera effectivement perçu 
cette année?

En réponse à un précédent rapport de la Cour des 
comptes, un consultant a été désigné en 2017 pour 
élaborer des procédures et des processus plus transpa-
rents dans le but d’évaluer le montant des recettes géné-
rées par les 18 phénomènes de fraude et les 8 services 
chargés de la lutte contre la fraude sociale. Où en est le 
travail de ce consultant? Des chiffres détaillés seront-ils 
publiés au début de l’année 2019?

Par ailleurs, l’intervenant reconnaît que la réduction 
des charges sociales sur le travail constitue une mesure 
de prévention contre la fraude sociale. Le tax shift a 
par exemple contribué à créer de nouveaux emplois 
réguliers et continuera à le faire durant les années à 
venir. C’est pourquoi l’intervenant soutient les mesures 
gouvernementales de réduction de charges qui sont 
prévues pour l’année 2019.

Pour trois secteurs, des solutions ont été élaborées 
pour concilier les besoins spécifi ques en matière de tra-
vail et un enregistrement opérationnel du temps de tra-
vail. Dans le secteur funéraire, la solution apportée a été 
l’instauration d’un système de travail occasionnel. Dans 
le secteur du nettoyage, le système d’enregistrement a 
été modifi é. Pour le travail occasionnel dans le secteur 
horticole, il existe désormais l’application green@work. 
M. Van der Donckt n’est cependant pas favorable aux 
solutions sectorielles, car celles-ci complexifi ent notre 
législation sociale et augmentent le risque d’inégalité 
de traitement. Elles constituent également un fardeau 
administratif. Il préconise plutôt l’élaboration de solu-
tions transsectorielles plus structurelles. Il renvoie à cet 
égard à la proposition de loi de M. Jan Spooren relative 
aux emplois d’intégration professionnelle.

L’intervenant souligne par ailleurs que les échanges 
d’informations entre les différents services d’inspection 
sociale sont renforcés. Il se réjouit d’ailleurs que ce soit 
également le cas pour la compensation de dettes entre 
l’ONSS et l’administration fi scale. Il regrette néanmoins 
le nombre toujours aussi élevé de services d’inspection 
sociale (huit services contre un seul aux Pays-Bas) et il 
demande au secrétaire d’État de prendre des mesures 
supplémentaires à cet égard.
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De spreker overloopt vervolgens de vier wijzen waar-
op de staatssecretaris de pakkans wenst te verhogen. 
Hij formuleert bedenkingen bij de verdere uitvoering van 
de sectorale plannen voor eerlijke concurrentie. Hoewel 
hij de nieuwe Europese detacheringsrichtlijn toejuicht, 
betreurt hij dat de transportsector er niet inbegrepen 
is. Het is immers één van de meest gevoelige sectoren 
voor fraude en sociale dumping. De spreker vraagt aan 
de staatssecretaris wat de terugvalpositie zal zijn indien 
er op Europees niveau geen aanvaardbare oplossing 
wordt gevonden voor de transportsector.

De heer Van der Donckt haalt verder de strijd tegen 
uitkeringsfraude aan. In zijn rapport van september 2018 
merkt het Rekenhof op dat diverse geplande maatrege-
len inzake uitkeringsfraude nog niet werden uitgevoerd. 
Kan de staatssecretaris verduidelijken hoe ver het met 
de uitrol van deze maatregelen staat?

Om de slagkracht van de sociale inspectiediensten 
te verhogen wordt de backoffice verder gedigitaliseerd 
en geüniformeerd. Daarnaast wordt ingezet op het 
afsluiten en uitvoeren van bilaterale akkoorden met 
andere EU-lidstaten om de samenwerking te bevorde-
ren en gegevens uit te wisselen. De spreker hekelt de 
traagheid waarmee sommige Oost- of Zuid-Europese 
landen meewerken. Hij pleit eerder voor een structurele 
en direct consulteerbare data-uitwisseling over alle 
EU-lidstaten heen om tot een performante Europese 
fraudebestrijding te komen.

Tot slot verwijst de spreker naar de vaststelling 
van de staatssecretaris als zou een groot deel van 
de grensoverschrijdende sociale fraude en sociale 
dumping in België het gevolg zijn van misbruiken op 
de detachering van werknemers en zelfstandigen naar 
België. Bovendien ontbreken controlemiddelen om die 
misbruiken vast te stellen en aan te pakken. Volgens 
de spreker ontvangen België en Luxemburg percents-
gewijs het meeste gedetacheerde werknemers van de 
EU. Heeft de staatssecretaris zicht op de evolutie van 
het aantal gedetacheerde werknemers naar België in 
de loop van 2018?

In het kader van de grensoverschrijdende sociale 
fraude erkent de heer Van der Donckt enkele positieve 
maatregelen zoals de intensievere samenwerking op 
Benelux-niveau, de nieuwe Europese detacheringsricht-
lijn (al is de transportsector daar niet in opgenomen), 
een verscherpte procedure voor A1-attesten en het 
uploaden van data door alle EU-landen in de Europese 

L’intervenant passe ensuite en revue les quatre 
méthodes grâce auxquelles le secrétaire d’État souhaite 
renforcer l’efficacité des contrôles. Il émet des réserves 
quant à la poursuite de l’exécution des plans sectoriels 
pour une concurrence loyale. Même s’il se réjouit de la 
nouvelle directive européenne sur le détachement des 
travailleurs, il regrette que le secteur des transports en 
soit exclu. Il s’agit en effet de l’un des secteurs les plus 
touchés par la fraude et le dumping social. L’intervenant 
demande au secrétaire d’État quelle sera la solution 
de repli si aucune solution acceptable n’est trouvée au 
niveau européen pour le secteur des transports.

M.  Van der Donckt se penche ensuite sur la lutte 
contre la fraude aux allocations. Dans son rapport 
de septembre 2018, la Cour des comptes constate que 
plusieurs mesures annoncées dans le domaine de la 
fraude aux allocations n’ont pas encore été mises en 
œuvre. Le secrétaire d’État pourrait-il indiquer où en 
est le déploiement de ces mesures?

La numérisation et l’uniformisation du back office 
se poursuivront afi n de renforcer l’efficacité des ser-
vices d’inspection sociale. Des efforts sont en outre 
déployés pour conclure et mettre en œuvre des accords 
bilatéraux avec d’autres États membres de l’UE afi n de 
promouvoir la coopération et l’échange de données. 
L’intervenant dénonce la lenteur avec laquelle certains 
pays d’Europe de l’Est ou du Sud apportent leur coo-
pération. Il préconise plutôt un échange structurel de 
données qui pourraient directement être consultées 
par l’ensemble des États membres en vue de parvenir 
à une politique performante de lutte contre la fraude à 
l’échelon européen.

L’intervenant constate enfi n que d’après le secrétaire 
d’État, une grande partie de la fraude sociale et du 
dumping social transfrontaliers auxquels la Belgique 
est confrontée est la conséquence du non-respect de 
la réglementation relative au détachement de salariés et 
de travailleurs indépendants en Belgique. Il n’existe du 
reste aucun moyen de contrôle permettant d’identifi er 
ces abus et d’y remédier. L’intervenant souligne que la 
Belgique et le Luxembourg sont les pays de l’UE qui 
accueillent proportionnellement le plus grand nombre 
de travailleurs détachés. Le secrétaire d’État a-t-il une 
idée de l’évolution du nombre de travailleurs détachés 
en Belgique au cours de l’année 2018? 

Dans le contexte de la fraude sociale transfrontalière, 
M. Van der Donckt pointe un certain nombre de mesures 
positives telles que l’intensifi cation de la collaboration 
au niveau du Benelux, ainsi que l’adoption de la nou-
velle directive européenne sur le détachement (bien 
que le secteur des transports n’y soit pas inclus), le 
durcissement de la procédure afférente aux attestations 
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EESSI-databank. Dat uploaden is voorzien tegen uiterlijk 
1 juli 2019. Zijn er regelmatige tussentijdse controles en 
bijsturingen voorzien om ervoor te zorgen dat alle landen 
op 1 juli ook effectief hun bijdrage leveren? Zijn er sanc-
ties voorzien voor landen die deze datum niet halen?

De heer Frédéric Daerden (PS) reageert allereerst 
op het verlagen van de lasten op arbeid, wat de hoofd-
doelstelling is van de staatssecretaris om sociale fraude 
te ontmoedigen. De spreker en de staatssecretaris 
hebben daarover, en met name over het begrip “lasten”, 
uiteenlopende standpunten. Volgens de spreker zijn 
deze “lasten” voornamelijk de socialezekerheidsbijdra-
gen die het mogelijk maken de werknemers solidair 
tegen de risico’s van het leven te beschermen. Voor 
de staatssecretaris is deze bescherming echter te duur 
en daarom moet ze worden verlaagd. Ze zou aanzetten 
tot sociale fraude. Daarom zet de staatssecretaris in op 
fl exi-jobs, gelegenheidsarbeid, platformwerk enzovoort. 
Kortom, op banen die niet alleen de sociale zekerheid 
onderfi nancieren maar uiteindelijk ook de gezamenlijke 
arbeidsvoorwaarden en het niveau van de lonen en van 
de beschermingen naar beneden trekken. Deze vlucht 
naar voren naar precaire statuten leidt, volgens de 
spreker, tot een interne sociale dumping. Dat kan heel 
schadelijk zijn voor de fi nanciering van de sociale zeker-
heid, maar ook voor de bescherming van de werknemers 
en voor de arbeidswereld in het algemeen.

Volgens de spreker bestond het model dat de staats-
secretaris voorstelt en waarop hij aandringt in het 
verleden al en hebben de werknemers gestreden om 
eruit te komen.

De heer Daerden bekritiseert vervolgens de taxshift, 
één van de “liberale recepten” die deze regering heeft 
ingevoerd. Die zou ondergefi nancierd zijn en niet de 
gewenste effecten opleveren. Hij zou integendeel de 
ongelijkheden in ons land vergroten en de ongelijkheden 
doen toenemen.

Vervolgens ondervraagt de spreker de staatssecreta-
ris over de arbeidsdeal, waarin werd overeengekomen 
de onbelaste overuren uit te breiden tot de sectoren 
die veel te kampen hebben met knelpuntberoepen. De 
spreker vraagt de staatssecretaris meer details hierover. 
Over welke sectoren en beroepen gaat het? En hoe 
wil de staatssecretaris hun overurenregeling wijzigen?

De spreker onderschrijft vervolgens een aantal maat-
regelen die de staatssecretaris heeft genomen ter be-
strijding van fraude. Hij vermeldt de ondertekening van 

A1 et la possibilité de téléchargement des données par 
l’ensemble des États membres dans la base de don-
nées européenne EESSI. Ce téléchargement est prévu 
pour le 1er juillet 2019 au plus tard. A-t-on l’intention de 
procéder régulièrement à des contrôles et à des adap-
tations intermédiaires pour s’assurer que tous les pays 
apporteront effectivement leur contribution d’ici le 1er 
juillet? Les pays qui ne respectent pas cette échéance 
s’exposent-ils à des sanctions?

Monsieur Frédéric Daerden (PS) réagit d’abord à la 
réduction des charges sur le travail, l’objectif premier 
du secrétaire d’État pour décourager la fraude sociale. 
L’orateur et le secrétaire d’État ont des avis divergents 
sur ce thème et notamment sur la notion de “charges”. 
Selon l’orateur, ces “charges” sont principalement les 
cotisations de sécurité sociale qui permettent de pro-
téger de manière solidaire les travailleurs contre les 
risques de la vie. Or, pour le secrétaire d’État, cette 
protection coûte trop cher et il faut donc la diminuer. 
Elle serait un incitant à la fraude sociale. C’est pour cela 
que le secrétaire d’État mise sur les fl exi-jobs, le travail 
occasionnel, le travail de plateforme, … Bref, sur des 
formes d’emplois qui, non seulement sous-fi nancent 
la sécurité sociale, mais qui au fi nal, tirent l’ensemble 
des conditions de travail et le niveau des salaires et des 
protections vers le bas. Cette fuite en avant vers des 
statuts précaires entraîne, selon l’orateur, un dumping 
social interne. Ce qui peut être très préjudiciable sur 
le fi nancement de la sécurité sociale mais aussi sur la 
protection des travailleurs et sur le monde de l’emploi 
en général.

Selon l’intervenant, le modèle proposé par le secré-
taire d’État et sur lequel il insiste a déjà existé par le 
passé et les travailleurs se sont battus pour en sortir.

M. Daerden critique ensuite le tax shift, une des “re-
cettes libérales” mises en place par ce gouvernement. 
Celui-ci serait sous-fi nancé et ne produirait pas les effets 
escomptés. Au contraire, il accroîtrait les inégalités dans 
notre pays et creuserait les inégalités.

Puis, l’intervenant interroge le secrétaire d’État sur 
le Jobs Deal, dans lequel il a été conclu d’étendre les 
heures supplémentaires non taxées vers les secteurs 
avec des métiers en pénurie. Il lui demande plus de 
précisions à ce sujet. De quels secteurs et professions 
parle-t-on? Et de quelle manière le secrétaire d’État 
veut-il modifi er leur régime d’heures supplémentaires?

L’intervenant fait après part de son soutien à une série 
de mesures lancées par le secrétaire d’État dans sa lutte 
contre la fraude. Il cite la signature d’une charte entre les 
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een charter tussen de bedrijven en de inspectiediensten, 
de indienstneming van extra inspecteurs, de toewijzing 
van middelen tot voortzetting van de digitalisering en 
uniformering om de uitwisseling van gegevens tussen 
de diensten te vergemakkelijken enzovoort.

In zijn tweede doelstelling kondigt de staatssecretaris 
een tweede wetsontwerp inzake de aanwezigheidsre-
gistratie in de schoonmaaksector aan teneinde fraude 
beter op te sporen. Het proefproject zou succesvol zijn 
geweest. Zou de staatssecretaris duidelijker kunnen 
zijn over de concrete resultaten van dit proefproject, 
met name op het gebied van fraudebestrijding? Werden 
sociale partners geraadpleegd voor de voorbereiding 
van dit wetsontwerp?

Wat de bouwsector betreft, wijst de staatssecretaris 
erop dat de Belgische werkgelegenheid in die sector in 
de voorbije vier jaar met 6 000 banen is toegenomen. 
Dat is goed nieuws. Kan men tegelijk vaststellen dat 
minder vaak beroep wordt gedaan op gedetacheerde 
werknemers? Volgens een studie van Constructiv is 
het aantal op Belgische bouwplaatsen gedetacheerde 
voltijds equivalenten tussen 2012 en 2017 met 25 000 
eenheden gestegen, terwijl het aantal arbeiders met 
15  000 eenheden is teruggevallen. Hoe interpreteert 
de staatssecretaris zijn cijfers in het licht van de cijfers 
van deze studie?

De spreker maakt zich zorgen over deze evolutie, die 
ook in verband moet worden gebracht met de resultaten 
van een peiling van de FABA bij haar leden. De popu-
lairste maatregel om de sociale dumping te bestrijden, 
is dat bij overheidsopdrachten niet langer de laagste 
inschrijver het doorslaggevende criterium mocht zijn, 
maar de beste inschrijver. In de praktijk blijkt evenwel 
dat het criterium van de laagste prijs de sector nog 
steeds het hardst treft.

Volgens de spreker heeft deze regering de kans 
gemist om in de strijd tegen de sociale dumping de 
koers bij te stellen. Bij de omzetting van de Europese 
richtlijn “overheidsopdrachten” van  juni  2016 (richtlijn 
2014/24/EU), had de spreker er immers voor gepleit 
dat de prijs niet langer het belangrijkste criterium mocht 
zijn bij de toekenning van een opdracht. Zijn amende-
ment werd echter verworpen. Kunnen stappen worden 
overwogen om tegemoet te komen aan de bezorgdheid 
van de sector met betrekking tot de sociale dumping? 

Bij controles tussen januari en juli 2018 hebben de 
inspectiediensten ook vastgesteld dat in de bouwsector 
één op drie werknemers en één op vier zelfstandigen 
niet in orde is. Hoeveel van die inbreuken hadden 
betrekking op het niet-naleven van de regels inzake 

entreprises et les services d’inspection, le recrutement 
d’inspecteurs supplémentaires, l’allocation de moyens 
pour poursuivre la numérisation et de l’uniformisation 
pour faciliter l’échange de données entre les services, …

Dans son deuxième objectif, le secrétaire d’État 
annonce un deuxième projet de loi sur l’enregistrement 
des présences dans le secteur du nettoyage afi n de 
mieux y détecter la fraude. Le projet pilote aurait réussi. 
Le secrétaire d’État pourrait-il être plus précis quant 
aux résultats concrets de ce projet pilote, notamment 
en termes de lutte contre la fraude? Des partenaires 
sociaux ont-ils été consultés pour la préparation de ce 
projet de loi?

Pour le secteur de la construction, le secrétaire d’État 
évoque que les quatre dernières années, l’emploi belge 
dans le secteur a augmenté de 6000 unités. C’est une 
bonne nouvelle. Constate-t-on en parallèle une dimi-
nution du recours aux personnes détachées? D’après 
une étude de Constructiv, entre 2012 et 2017, le nombre 
d’équivalents temps plein détachés sur les chantiers 
belges a augmenté de 25 000 unités, tandis que le 
nombre d’ouvriers a chuté de 15 000 unités. Comment 
le secrétaire d’État interprète-t-il ses chiffres au regard 
de ceux-ci?

L’intervenant s’inquiète de cette évolution, qu’il faut 
également mettre en parallèle aux résultats d’un son-
dage de la FEGC auprès de ses membres. La mesure 
la plus populaire pour lutter contre le dumping social 
était celle qui proposait de ne plus utiliser uniquement 
le moins disant dans les marchés publics, mais le mieux 
disant. Or, sur le terrain, le critère du prix le plus bas 
reste ce qui fait le plus mal au secteur.

L’intervenant estime que ce gouvernement a man-
qué l’occasion de rectifi er le tir dans la lutte contre le 
dumping social. En effet, lors de la transposition de la 
directive européenne “marchés publics” de  juin 2016 
(directive 2014/24/UE), il avait plaidé pour que le prix 
ne constitue plus l’élément déterminant dans l’octroi du 
marché. Or son amendement a été rejeté. Des avancées 
sont-elles envisageables pour répondre aux préoccupa-
tions du secteur par rapport au dumping social?

Aussi, lors des contrôles qui ont eu lieu entre  jan-
vier et juillet 2018, les services d’inspection ont révélé 
qu’un salarié sur trois et plus d’un indépendant sur 
quatre étaient en infraction dans le secteur de la 
construction. Sur ces infractions, combien d’entre elles 
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detachering? Hoeveel gevallen van sociale dumping 
kwamen daarbij aan het licht?

Volgens een onderzoek van de KUL wordt 12 % van 
de in België gedetacheerde werknemers via een uit-
zendkantoor ingezet. De spreker voegt eraan toe dat de 
Nederlandse uitzendkantoren gespecialiseerd zijn in het 
detacheren van Oost-Europese arbeiders in België. De 
spreker zou graag vernemen of dit onderwerp in het ka-
der van de samenwerking binnen de Benelux aandacht 
krijgt. Heeft de staatssecretaris stappen ondernomen 
aangaande de uitzendarbeid?

Om af te sluiten, verwijst de spreker naar een op-
merking van het Rekenhof. De staatssecretaris gaat er 
immers van uit dat de tenuitvoerlegging van tien nieuwe 
maatregelen ter bestrijding van de sociale fraude 102 
miljoen euro zal opbrengen. Het Rekenhof heeft de 
gedetailleerde toelichting over de fi nanciële weerslag 
van die tien initiatieven niet kunnen inkijken. Kan de 
staatssecretaris vandaag gedetailleerd uiteenzetten 
hoe die 102 miljoen euro over de tien aangekondigde 
maatregelen zal verspreid zijn?

Mevrouw Sybille de Coster-Bauchau (MR) feliciteert 
de staatssecretaris voor zijn verwezenlijkingen in de 
strijd tegen de sociale fraude.

De spreekster steunt de doelstellingen van de staats-
secretaris om de backoffice en de sociale-inspectiedien-
sten eenvormiger te maken en nog meer te digitaliseren 
en om, met het oog op een eerlijkere concurrentie, 
plannen per sector uit te voeren.

Zij merkt vervolgens op dat in het kader van het 
“Stroomplan Antwerpen” 8 000 schrappingen werden 
uitgevoerd. Zij vraagt in verband met het Kanaalplan de 
staatssecretaris naar de concrete resultaten op het vlak 
van sociale fraude.

De spreekster is ook voorstander van meer controle 
om de pakkans te verhogen.

De spreekster vervolgt met het charter tussen de 
bedrijven en de inspectiediensten, teneinde de gerichte 
controles sereen te doen verlopen. Zij zou van de staats-
secretaris meer informatie over dat charter willen krijgen. 
Werd het in samenwerking met de diverse sectoren 
opgesteld? Hoe kan ervoor worden gezorgd dat het zal 
worden aanvaard door diegenen die het zullen moeten 
toepassen, aangezien het niet bindend is?

Aangezien de evaluatie van de strijd tegen de uitke-
ringsfraude tot eind 2018 is uitgesteld, vraagt mevrouw 
de Coster-Bauchau wanneer de staatssecretaris die 
aan de Kamer denkt voor te stellen.

concernaient le non-respect des règles sur le détache-
ment? Combien de cas de dumping social ont-ils été 
mis au jour sur l’ensemble des infractions?

Selon une étude de la KUL, 12 % des travailleurs 
détachés en Belgique le sont via une société d’intérim. 
L’orateur ajoute que les sociétés d’intérim néerlandaises 
sont spécialistes dans l’envoi de travailleurs de l’Est 
en Belgique. Il souhaiterait savoir si, dans le cadre de 
la coopération au niveau Benelux, c’est un sujet de 
préoccupation. Le secrétaire d’État a-t-il avancé sur le 
point de l’intérim?

Pour terminer, l’orateur fait référence à une obser-
vation de la Cour des comptes. En effet, le secrétaire 
d’État prévoit un rendement de 102 millions d’euros 
lié à la mise en œuvre de 10 nouvelles mesures de 
lutte contre la fraude sociale. La Cour des comptes 
n’est pas parvenue à visualiser le détail de l’incidence 
fi nancière de ces 10 initiatives. Le secrétaire d’État est-il 
en mesure, aujourd’hui, de détailler de quelle manière 
ces 102 millions d’euros se répartissent entre les 10 
mesures annoncées?

Madame Sybille de Coster-Bauchau (MR) félicite le 
secrétaire d’État pour ses réalisations en matière de 
combat de la fraude sociale.

L’oratrice soutient les objectifs du secrétaire d’État 
de poursuivre d’une part l’uniformisation et la numérisa-
tion du back office des services d’inspection sociale et 
l’exécution des plans sectoriels pour une concurrence 
plus loyale d’autre part.

Elle remarque ensuite que, dans le cadre du 
“Stroomplan Antwerpen”, 8 000 radiations ont été effec-
tuées. Elle interroge le secrétaire d’État sur les résultats 
concrets en matière de fraude sociale et ce par rapport 
au Plan Canal.

L’oratrice souscrit également à l’intensifi cation des 
contrôles pour augmenter le risque d’être pris.

L’oratrice poursuit ensuite avec la charte que les 
entreprises et les services d’inspection ont établie pour 
que les contrôles ciblés puissent se passer en toute 
sérénité. Elle souhaiterait obtenir du secrétaire d’État 
plus d’informations sur cette charte. A-t-elle été élaborée 
avec les différents secteurs? Comment s’assurer qu’elle 
sera acceptée par ceux qui devront la mettre en œuvre, 
sachant qu’elle n’est pas contraignante?

L’évaluation de la lutte contre la fraude aux allocations 
ayant été reportée à la fi n de 2018, Mme de Coster-
Bauchau voudrait savoir quand le secrétaire d’État 
compte la présenter à la Chambre.
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Het vrij verkeer van werknemers binnen Europa is 
weliswaar een goede zaak op macro-economisch ni-
veau, maar zorgt ook voor oneerlijke concurrentie met 
de Belgische bedrijven. In 2016 waren er 210 000 deta-
cheringen. Vergeleken met 2015 was dat cijfer gedaald. 
De spreekster vraagt de staatssecretaris naar recentere 
cijfers over die detacheringen, alsook over de eventueel 
vastgestelde dumpinggevallen.

De spreekster is vol lof over de gegevensuitwisseling 
met Nederland in het kader van de samenwerking bin-
nen de Benelux op het vlak van de grensoverschrijdende 
controles in de transportsector. Heeft de staatssecre-
taris met betrekking tot de inachtneming van de per-
soonlijke levenssfeer echter alle voorzorgen genomen? 

Tegen 1 juli 2019 moeten alle Europese lidstaten hun 
bijdrage leveren met betrekking tot sociale documenten 
voor de Europese gegevensbank EESSI. Mevrouw de 
Coster-Bauchau verzoekt de staatssecretaris om meer 
verduidelijking te verstrekken over de creatie van die 
gegevensbank. Zullen er, wanneer die werkingsklaar zal 
zijn, middelen kunnen worden vrijgemaakt die afkomstig 
zijn van de grensoverschrijdende controles?

De heer Stefaan Vercamer (CD&V) is het ermee 
eens dat, in het kader van sociale fraudebestrijding, 
best zoveel mogelijk dwingende maatregelen worden 
genomen. Handvesten worden best vermeden omdat 
ze niet dwingend zijn.

Hij verheugt er zich over dat er in deze strijd steeds 
meer inkomsten worden gegenereerd en dat de aanpak 
ervan steeds efficiënter verloopt. Wat de precieze op-
brengst van elke afzonderlijke antifraudemaatregel is, is 
echter onduidelijk. Dat blijkt ook uit het verslag van het 
Rekenhof. Er worden een aantal inkomsten gegenereerd 
van maatregelen van enkele jaren geleden en die niet 
geënt zijn op de nieuwe maatregelen. De spreker vraagt 
op welke manier de staatssecretaris de transparantie 
daarvan zal verhogen.

Wat betreft de uitbreiding van de fi scaalvriendelijke 
overuren van 130 naar 180 uur (of 4 werkweken) in de 
sectoren die getroffen worden door de problematiek 
van de knelpuntenberoepen, stelt de spreker volgende 
vragen: Welke sectoren zouden van een uitbreiding 
gebruik kunnen maken? Hoe wordt bepaald wat een 
knelpuntberoep is? Zal gewerkt worden met de lijsten 
van de gewesten of wordt er een federale lijst gemaakt?

De spreker onderschrijft het feit dat er bij gelegen-
heidsarbeid in de begrafenissector volledige RSZ-
bijdragen moeten blijven betaald worden. Werknemers 

Si la libre circulation des travailleurs en Europe est 
une bonne chose au niveau macro-économique, elle 
crée également une concurrence déloyale avec les 
entreprises belges. En 2016 on dénombrait 210 000 
détachements. Ce chiffre était en baisse par rapport 
à 2015. L’oratrice demande au secrétaire d’État des 
chiffres plus récents concernant ces détachements 
ainsi que sur des cas de dumping qui auraient pu être 
constatés.

Dans le cadre de la collaboration au sein du Benelux 
au niveau des contrôles transfrontaliers dans le domaine 
du transport, l’intervenante applaudit les échanges de 
données avec les Pays-Bas. Le secrétaire d’État a-t-il 
cependant pris toutes les précautions par rapport au 
respect de la vie privée?

Pour le 1er juillet 2019, tous les États membres euro-
péens doivent apporter leur contribution de documents 
sociaux à la banque de données européenne EESSI. 
Mme de Coster-Bauchau invite le secrétaire d’État à 
apporter plus de précisions sur l’implantation de cette 
base de données. Une fois que celle-ci sera opéra-
tionnelle, des moyens en provenance des contrôles 
transfrontaliers pourront-ils être libérés?

M. Stefaan Vercamer (CD&V) estime, lui aussi, qu’il 
est toujours préférable, dans le cadre de la lutte contre 
la fraude sociale, de prendre un maximum de mesures 
contraignantes. Mieux vaut éviter les chartes, qui n’ont 
pas ce caractère contraignant.

L’intervenant se félicite du fait que cette lutte génère 
de plus en plus de recettes. L’approche est devenue de 
plus en plus efficace. Il est toutefois difficile d’identifi er 
avec précision le rendement exact de chaque mesure 
antifraude individuelle. C’est ce que confi rme la Cour 
des comptes dans son rapport. Un certain nombre de 
revenus sont générés par des mesures qui avaient été 
lancées il y a quelques années et qui ne s’inspirent 
pas des nouvelles mesures. L’intervenant demande 
comment le secrétaire d’État compte accroître la trans-
parence à cet égard.

En ce qui concerne l ’extension des heures sup-
plémentaires non taxées (de 130 à 180 heures – 4 
semaines de travail) dans les secteurs confrontés à des 
métiers en pénurie, l’intervenant tient à poser plusieurs 
questions. Quels sont les secteurs qui pourraient béné-
fi cier de cette extension? Comment défi nir la notion de 
métier en pénurie? A-t-on l’intention d’utiliser les listes 
des Régions ou bien d’établir une liste fédérale?

L’intervenant estime qu’il est juste que l’intégralité 
des cotisations de sécurité sociale continuent à être 
payées pour un travail occasionnel dans le secteur 
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blijven hiermee volledige sociale rechten opbouwen. 
Deze maatregel komt tegemoet aan de vraag om zeer 
onregelmatige prestaties fl exibel te kunnen invullen en 
zou als voorbeeld kunnen dienen voor andere sectoren.

Voorts vraagt de spreker aan de staatssecretaris 
welke administratieve verplichtingen zullen verdwijnen 
in de schoonmaaksector?

De heer Vercamer verklaart verder dat de gege-
vensuitwisseling tussen sociale inspectiediensten 
(bijvoorbeeld de RSZ en de fi scus) van groot belang 
is in de bestrijding van sociale fraude, maar dat men 
daar verder kan en moet in gaan. Uit het verslag van 
het Rekenhof blijkt namelijk dat de maatregelen in de 
strijd tegen uitkeringsfraude en fraude met werkloos-
heidsuitkeringen als gevolg van fi ctieve statuten nog 
niet zijn uitgevoerd. Dat zou liggen aan de gebrekkige 
gegevensuitwisseling tussen de verschillende instel-
lingen. Werkt de staatssecretaris in dat kader aan een 
betere gegevensuitwisseling?

Sinds 2015 is er al sprake van gegevensuitwisseling 
tussen de Federale Pensioendienst en de FOD Justitie. 
Die is nog steeds niet operationeel. Wanneer zal de 
uitwisseling een feit zijn?

Onlangs werd de lijst met risicosectoren voor de 
Limosa-melding voor gedetacheerde zelfstandigen 
opgemaakt. De regering had de bedoeling om daar de 
transportsector in op te nemen, maar dat liet Europa niet 
toe omdat fraude door zelfstandigen niet kon worden 
aangetoond op basis van objectieve cijfers. Op basis 
van de laatste cijfers van de SIOD blijkt dat er in 2016 
geen enkele inbreuk werd vastgesteld bij zelfstandigen 
en in 2017 slechts één inbreuk.

De Administratieve Commissie ter regeling van de 
arbeidsrelatie moet uitspraken doen over het statuut. 
Uit het jaarverslag blijkt dat zij slechts 27 dossiers be-
handelden. Twee konden niet worden behandeld omdat 
de ene aangevraagd was door een vakbondsorganisatie 
en een andere door de Europese arbeidsautoriteit. Van 
de behandelde dossiers waren er slechts drie in de risi-
cosectoren. De werking van deze commissie moet drin-
gend herbekeken worden voor een efficiëntere werking. 

De staatssecretaris had aangekondigd dat in de 
eerste jaarhelft van 2018, 2 000 controles zouden wor-
den uitgevoerd in de bouw- en transportsector samen. 
Hoeveel werden er uitgevoerd in de transportsector? 
Hoeveel inbreuken met zelfstandigen werden toen 

funéraire. De cette façon, les travailleurs continueront 
à se constituer des droits sociaux complets. Cette 
mesure répond à ceux qui souhaitent bénéfi cier d’une 
plus grande fl exibilité de travail dans des secteurs où 
les prestations sont très irrégulières. Elle pourrait servir 
de modèle pour d’autres secteurs.

L’intervenant demande ensuite au secrétaire d’État 
quelles sont les obligations administratives qui seront 
supprimées dans le secteur du nettoyage?

M.  Vercamer souligne par ailleurs que l ’échange 
d’informations entre les services d’inspection sociale 
(par exemple l’ONSS et le  fi sc) joue un rôle capital 
dans la lutte contre la fraude sociale, mais qu’il est 
possible et nécessaire d’aller plus loin. Le rapport de 
la Cour des comptes montre en effet que les mesures 
de lutte contre la fraude aux allocations et la fraude aux 
allocations de chômage résultant de statuts fi ctifs n’ont 
pas encore été mises en œuvre. Cela serait dû à un 
manque d’échange d’informations entre les différentes 
institutions. Le secrétaire d’État est-il en train de déve-
lopper des mécanismes visant à améliorer l’échange 
d’informations dans ce domaine?

Depuis 2015, il est question d’un échange de don-
nées entre le Service fédéral des pensions et le SPF 
Justice. Cet échange n’est pas encore opérationnel. 
Quand cet échange deviendra-t-il réalité?

Récemment, la liste des secteurs à risque à l’égard 
de la déclaration “Limosa” pour les travailleurs indépen-
dants détachés a été établie. Le gouvernement avait 
l’intention d’y inclure le secteur des transports mais 
l’Europe ne l’a pas permis au motif que la fraude des 
travailleurs indépendants ne peut pas être démontrée 
sur la base de chiffres objectifs. Les derniers chiffres du 
SIRS indiquent qu’aucune infraction n’a été constatée 
en 2016 en ce qui concerne les travailleurs indépendants 
et qu’une seule infraction a été constatée en 2017.

La section administrative de la Commission de 
règlement de la relation de travail doit se prononcer sur 
le statut. Son rapport annuel indique qu’elle n’a traité 
que 27 dossiers. Deux d’entre eux n’ont pu être traités 
parce que l’un avait été demandé par une organisation 
syndicale et l’autre par l’Autorité européenne du travail. 
Parmi les dossiers traités, trois seulement concernaient 
les secteurs à risque. Il est urgent de revoir le fonctionne-
ment de cette commission afi n de la rendre plus efficace. 

Le secrétaire d’État avait annoncé qu’au cours du 
premier semestre 2018, 2 000 inspections seraient 
effectuées dans les secteurs de la construction et 
des transports. Combien de contrôles a-t-on menés 
dans le secteur des transports? Combien d’infractions 
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vastgesteld? Is het mogelijk om later de transportsector 
nog aan deze lijst toe te voegen, als uit nieuwe cijfers 
blijkt dat er toch een probleem is met fraude door 
zelfstandigen?

De spreker benadrukt het belang van de opvolging en 
bestrijding van sociale fraude binnen de transportsector. 
Daarvoor is een goede Europese regeling noodzakelijk. 
Wat is daarvan de stand van zaken? Hoeveel controles 
zijn er gepland voor 2019?

Bij controles door de inspectiediensten in 2017 
bleek dat de helft van de gecontroleerde carwashes 
niet in orde was, bijvoorbeeld met de sociale of de 
milieuwetgeving. Bovendien was één op vier werk-
nemers niet correct ingeschreven. Ze deden vooral 
zwartwerk en er waren ook schijnzelfstandigen bij. 
De staatssecretaris kondigde daarom 150 onaange-
kondigde controles bij handcarwashes aan. Zijn deze 
controles uitgevoerd? Wat zijn daarvan de resultaten?

Eind vorig jaar kondigde de staatssecretaris ook 200 
controles aan in handelszaken van twijfelachtig allooi in 
de grote steden. Zijn deze controles gebeurd? Wat zijn 
daarvan de resultaten?

In 2017 werden 4 835 gerichte controles uitgevoerd 
bij horecazaken waarvan vermoed werd dat ze een 
witte kassa moesten hebben, maar er geen hebben. 
Zeven op de tien horeca-uitbaters bleken niet in orde 
te zijn met de verplichte witte kassa. Ook bleek 10 % 
een witte kassa te hebben, maar gebruikte ze niet. Zijn 
er intussen al cijfers voor 2018? Worden daarbij alle 
horeca-uitbaters gecontroleerd? Worden ook zij die 
aangeven dat ze onder 25 000 euro omzet halen uit de 
verkoop van maaltijden gecontroleerd om na te gaan of 
de grens van 25 000 euro niet via frauduleuze praktijken 
ontweken wordt?

De spreker vraagt voorts of van het Stroomplan 
Antwerpen, dat op 1 september in werking trad, al de 
eerste resultaten bekend zijn?

Het Rekenhof stelt dat de maatregel om energiever-
bruik te toetsen aan de gezinssamenstelling om fraude 
op te sporen moeilijk uit te voeren is omdat daarvoor ver-
regaande data-analyses nodig zijn. De steekproefsge-
wijze controle zou ook slechts 50 000 euro opgebracht 
hebben. Klopt dit en betekent dit dat deze maatregel 
wordt bijgestuurd of wordt afgevoerd?

concernant des travailleurs indépendants a-t-on détec-
tées lors de ces contrôles? Sera-t-il possible d’ajouter 
ultérieurement le secteur des transports à cette liste 
si de nouveaux chiffres indiquent qu’il existe bien 
un problème de fraude concernant les travailleurs 
indépendants?

L’orateur souligne l’importance du suivi et de la lutte 
contre la fraude sociale dans le secteur des transports. 
Elle nécessite une bonne réglementation européenne. 
Où en est-on à cet égard? Combien de contrôles a-t-on 
prévus pour 2019?

Les inspections effectuées par les services d’ins-
pection en 2017 ont révélé que la moitié des stations 
de lavage contrôlées n’étaient pas conformes, par 
exemple à l’égard de la législation sociale ou environ-
nementale. De plus, un travailleur sur quatre n’était pas 
correctement enregistré. Ces problèmes concernaient 
principalement du travail non déclaré et il y avait aussi de 
faux indépendants parmi ces travailleurs. Le secrétaire 
d’État a donc annoncé 150 vérifi cations inopinées dans 
des stations de lavage manuel. Ces contrôles ont-ils été 
effectués? Avec quels résultats?

À la fi n de l’année dernière, le secrétaire d’État a 
également annoncé 200 inspections dans des magasins 
de qualité douteuse dans plusieurs grandes villes. Ces 
contrôles ont-ils été effectués? Avec quels résultats?

En 2017, 4 835 contrôles ciblés ont été effectués dans 
des établissements horeca supposés devoir avoir une 
caisse enregistreuse, mais soupçonnés de ne pas en 
avoir. De fait, sept exploitants horeca sur dix n’étaient 
pas en conformité avec l’obligation d’avoir une caisse 
enregistreuse. Il s’est également avéré que 10 % des 
exploitants avaient une caisse enregistreuse, mais ne 
l’utilisaient pas. Dispose-t-on entre-temps de chiffres 
pour 2018? Tous les exploitants horeca sont-ils contrô-
lés? Ceux qui déclarent tirer un chiffre d’affaires inférieur 
à 25 000 euros de la vente de repas sont-ils également 
contrôlés pour s’assurer que la limite de 25 000 euros 
n’est pas contournée par des pratiques frauduleuses?

L’intervenant demande également si l’on connaît déjà 
les premiers résultats du “Stroomplan Antwerpen”, qui 
est entré en vigueur le 1er septembre.

La Cour des comptes indique que la mesure visant 
à vérifi er la consommation d’énergie par rapport à la 
composition du ménage pour détecter les fraudes est 
difficile à mettre en œuvre car elle nécessite des ana-
lyses de données complexes. Le contrôle par coup de 
sonde n’aurait également rapporté que 50 000 euros. 
Est-ce exact et cela signifi e-t-il que cette mesure sera 
ajustée ou supprimée?
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Het Antwerpse OCMW gaf een private speler de op-
dracht in het buitenland te zoeken naar eigendommen 
van OCMW-klanten, om zo fraude aan te pakken. Uit een 
studie van de administratie van minister Ducarme blijkt 
nu dat deze praktijk onwettig is. Het sociaal onderzoek 
moet immers gevoerd worden door een sociaal werker 
en het beroepsgeheim moet gerespecteerd worden. 
De minister stelde samen met zijn collega Johan Van 
Overtveldt ooit voor om een internationaal fraudebureau 
op te richten. Dit bureau zou moeten nagaan of OCMW-
klanten geen bezittingen verbergen in het buitenland. 
Hoe ver staat het met het onderzoek van die piste? Is 
een dergelijk bureau in de maak?

Met het oog op een verdere professionalisering en 
modernisering van de inspectiediensten voerde Deloitte 
dit jaar een monitoring uit van het Actieplan sociale 
fraudebestrijding en formuleerden ze aanbevelingen 
voor de toekomst. Wat waren daarvan de belangrijkste 
conclusies? Welke aanbevelingen werden gedaan? Met 
welke aanbevelingen gaat de staatssecretaris op korte 
termijn aan de slag?

Bij de bespreking van zijn beleidsnota vorig jaar 
had de staatssecretaris het over een proefproject met 
tolken op afstand, zoals nu in Nederland al gebeurt. Dit 
is nuttig voor een eerste contact tijdens een controle 
alvorens over te gaan tot het opvorderen van dure tolken 
ter plaatse. Is dit proefproject gestart? Zijn daarvan de 
eerste resultaten bekend?

Sinds 2016 werden bilaterale akkoorden gesloten 
met Polen, Slovakije, Bulgarije, Portugal, de Benelux en 
Frankrijk. Zijn de eerste gevolgen van deze akkoorden 
al voelbaar? Leiden zij tot positieve resultaten? Welke?

Op 20 november 2018 nam het Europees Parlement 
een standpunt in m.b.t. de oprichting en het takenpakket 
van een Europese Arbeidsautoriteit. Wat is daarover de 
stand van zaken in de Europese Raad? Welk standpunt 
zal België innemen? Zal de staatssecretaris het stand-
punt van het Europees Parlement steunen?

Tot slot haalt de spreker het standpunt van het 
Europees Parlement aan over de herziening van richtlijn 
883. Het Europees Parlement zou geneigd zijn om het 
recht op een werkloosheidsuitkering in het werkland 
reeds te openen na één dag in het werkland te hebben 
gewerkt. België daarentegen heeft in de Europese Raad 
geijverd voor een recht vanaf 6 maanden, uiteindelijk 
werd het 1 maand. Wat zal de Belgische houding zijn 

Le CPAS d’Anvers a chargé un acteur privé de recher-
cher à l’étranger des biens appartenant à des clients du 
CPAS afi n de lutter ainsi contre la fraude. Une étude de 
l’administration du ministre Ducarme montre maintenant 
que cette pratique est illégale. L’enquête sociale doit en 
effet être effectuée par un travailleur social et le secret 
professionnel doit être respecté. Avec son collègue 
Johan Van Overtveldt, le ministre a jadis proposé la 
création d’un bureau international des fraudes. Ce 
bureau vérifi erait si les clients des CPAS ne cachent pas 
des biens à l’étranger. Où en est l’exploration de cette 
piste? Ce bureau est-il en voie de création?

Dans l’optique d’une professionnalisation et d’une 
modernisation plus poussées des services d’inspec-
tion, Deloitte a effectué cette année un suivi du Plan 
d’action de lutte contre la fraude sociale et a formulé 
des recommandations pour l’avenir. Quelles en ont été 
les principales conclusions? Quelles recommandations 
ont-elles été formulées? Quelles sont les recommanda-
tions que le secrétaire d’État compte mettre en œuvre 
à court terme?

Lors de la discussion de sa note de politique générale 
de l’année dernière, le secrétaire d’État avait évoqué 
un projet pilote avec des interprètes à distance, comme 
c’est déjà le cas aux Pays-Bas. C’est utile pour un pre-
mier contact lors d’une visite de contrôle avant de faire 
appel à de coûteux interprètes sur place. Ce projet pilote 
a-t-il été lancé? Les premiers résultats sont-ils connus?

Depuis 2016, des accords bilatéraux ont été conclus 
avec la Pologne, la Slovaquie, la Bulgarie, le Portugal, le 
Benelux et la France. Les premiers effets de ces accords 
sont-ils déjà perceptibles? Les résultats sont-ils positifs? 
Quels sont ces résultats?

Le 20  novembre  2018, le Parlement européen a 
adopté une position sur la création et les missions 
d’une Autorité européenne du travail. Quel est l’état 
d’avancement des discussions à ce sujet au sein du 
Conseil européen? Quelle position la Belgique adopte-
ra-t-elle? Le secrétaire d’État soutiendra-t-il la position 
du Parlement européen?

Enfi n, l’intervenant évoque la position du Parlement 
européen concernant la révision de la directive 883. 
Le Parlement européen serait enclin à ouvrir le droit 
aux allocations de chômage dans le pays d’occupation 
après un jour de travail dans ledit pays. La Belgique a, 
en revanche, milité au sein du Conseil européen en 
faveur de l’ouverture d’un droit à partir de 6 mois de 
travail, et fi nalement, le délai d’un mois a été retenu. 
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in de verdere onderhandelingen van de Europese Raad 
met het Europees Parlement hieromtrent?

De heer Luk Van Biesen (Open Vld) wenst niet tus-
sen te komen.

De heer David Geerts (sp.a) ondervraagt de staats-
secretaris over de KPI’s waarmee de sociale inspec-
tiediensten werken. Deze indicatoren meten de input 
en output van het sociale fraudebestrijdingsbeleid en 
worden gerapporteerd aan het strategisch comité van de 
SIOD. Zijn die rapporten publiek toegankelijk? Kunnen 
ze aan de commissie voor de Sociale Zaken worden 
overgemaakt?

De spreker vraagt daarna aan de staatssecretaris of 
de 49 bijkomende sociaal inspecteurs de huidige 100 
inspecteurs komen versterken of eerder in een vervan-
gingsratio zijn opgenomen van mensen die op pensioen 
zijn gegaan. Hij ontvangt graag een objectief overzicht 
van de verschillende diensten sinds 2010.

Dankzij het arrest Altun kan een nationale rechter 
frauduleuze A1-attesten aan de kant schuiven. Hoeveel 
zaken hebben de Belgische inspectiediensten bij 
nationale rechtbanken ingeleid tegen frauduleuze 
A1-attesten?

De heer Gilles Vanden Burre (Ecolo-Groen) herinnert 
eraan dat de strijd tegen de sociale fraude een belangrijk 
thema is voor zijn partij, maar dat de meningen over de 
wijze waarop hij moet worden gevoerd uiteenlopen. Hij 
betreurt de wanverhouding aangaande de ingezette 
middelen en de wanverhouding in vergelijking met de 
strijd tegen de fi scale fraude.

De spreker steunt de indienstneming van 49 sociaal 
inspecteurs, maar wil weten om hoeveel netto extra 
krachten het gaat, rekening houdend met het aantal 
mensen die sinds het begin van de regeerperiode in of 
uit dienst zijn getreden.

Hij steunt de sectoraanpak voor een eerlijke concur-
rentie. Volgens de staatssecretaris zou deze aanpak 
een impact hebben op 500 000 werknemers. Hoe is de 
staatssecretaris tot dat cijfer gekomen?

De spreker hoopt dat de nieuwe Europese deta-
cheringsrichtlijn snel zal worden omgezet in Belgisch 
recht. Gelijk loon en gelijke arbeidsvoorwaarden voor 
hetzelfde werk, vanaf werkdag één, waar men in Europa 
ook werkt, zijn immers fundamenteel.

Quelle sera la position de la Belgique dans la suite des 
négociations du Conseil européen avec le Parlement 
européen sur cette question?

M.  Luk Van Biesen (Open Vld) ne souhaite pas 
intervenir.

M. David Geerts (sp.a) interroge le secrétaire d’État 
sur les KPI (indicateurs de performance critiques) utili-
sés par les service d’inspection sociale. Ces indicateurs 
mesurent l’input et l’output de la politique de lutte contre 
la fraude sociale et sont communiqués au comité stra-
tégique du SIRS. Ces rapports sont-ils accessibles au 
public? Peuvent-ils être transmis à la commission des 
Affaires sociales?

L’intervenant demande ensuite au secrétaire d’État 
si les 49 inspecteurs sociaux supplémentaires viennent 
renforcer les 100 inspecteurs actuels ou s’ils sont 
compris dans le ratio de remplacement des personnes 
parties à la retraite. Il souhaiterait disposer d’un relevé 
objectif des différents services depuis 2010.

L’arrêt Altun permet à un juge national d’écarter des 
certifi cats A1 frauduleux. Combien d’actions les services 
d’inspection belges ont-ils engagé devant les tribunaux 
nationaux contre des certifi cats A1 frauduleux?

Monsieur Gilles Vanden Burre (Ecolo-Groen) rappelle 
que la lutte contre la fraude sociale est une matière 
importante pour son parti mais que les avis divergent sur 
la manière de la mener. Il regrette la disproportion des 
moyens utilisés ainsi que la disproportion par rapport 
à la fraude fi scale.

L’orateur soutient le recrutement de 49 inspecteurs 
sociaux mais souhaiterait savoir à combien d’effectifs 
nets cela correspond compte tenu des départs et des 
engagements depuis le début de la législature.

Il appuie l’approche sectorielle pour une concurrence 
loyale. Cette approche aurait, d’après le secrétaire 
d’État, eu un impact sur 500 000 travailleurs. Comment 
le secrétaire d’État est-il arrivé à ces chiffres?

L’orateur espère que la nouvelle directive européenne 
sur les détachements sera rapidement transposée en 
droit belge. L’égalité de salaire et de conditions de tra-
vail pour un même travail et ce dès le premier jour de 
travail, quel que soit le lieu de travail en Europe, est en 
effet fondamental.
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De heer Vanden Burre erkent dat de strijd tegen uit-
keringsfraude een noodzakelijke politieke doelstelling 
is, maar is gekant tegen de methode die daartoe wordt 
gehanteerd. Hij verzet zich tegen de aantasting van de 
persoonlijke levenssfeer die ten opzichte van het doel 
buitensporig is.

De spreker vraagt de staatssecretaris eveneens naar 
de cijfers over de evaluatie van het proefproject waarbij 
de sterk uiteenlopende gegevens inzake elektriciteits-, 
gas- en waterverbruik worden overgezonden aan de 
KSZ, die de voormelde gegevens kruist met de recht-
hebbenden van RVA- en RIZIV-uitkeringen. Werden de 
actoren in het veld bij die evaluatie betrokken?

Sinds 2017 hebben de OCMW’s toegang tot het 
meldpunt voor eerlijke concurrentie, waar vermoedelijke 
gevallen van sociale fraude kunnen worden gesigna-
leerd. Volgens de spreker is dat systeem een aantasting 
van het beroepsgeheim van de OCMW-ambtenaren en 
van de vertrouwensrelatie tussen kwetsbare personen 
en hun maatschappelijk werker. De spreker vraagt de 
staatssecretaris of de OCMW’s veel meldingen hebben 
ontvangen sinds dat systeem in werking is getreden.

B. Antwoorden van de staatssecretaris

De heer Philippe De Backer, staatssecretaris voor 
Bestrijding van de sociale fraude, Privacy en Noordzee, 
toegevoegd aan de minister van Sociale Zaken en 
Volksgezondheid, geeft aan dat tijdens de hervorming 
van de inspectiediensten een aantal prioriteiten zijn 
vooropgezet die nu vertaald worden in het Jaarlijks 
Actieplan. In tegenstelling tot de vorige jaren, werd dat 
plan vóór januari goedgekeurd waardoor nog vóór het 
einde van het jaar de KPI’s en de strategische doel-
stellingen voor het volgende jaar duidelijk zijn voor de 
diensten.

De KPI’s zijn opgesteld met behulp van een consul-
tant, in overleg met de medewerkers van de inspectie-
diensten. Een nota daarvan kan aan de commissieleden 
bezorgd worden. De KPI’s zullen nog uitgebreid worden. 
Na de federale verkiezingen van 2019 zullen veel van 
de beheersovereenkomsten tussen de verschillende 
instellingen heronderhandeld moeten worden. Het is 
dan de bedoeling de KPI’s structureler te verankeren 
en verder te linken aan andere doelstellingen in de 
beheersovereenkomsten.

De staatssecretaris verduidelijkt verder dat een aantal 
kritieken van het Rekenhof achterhaald waren. Het was 
ook zinloos om een aantal aanbevelingen uit te voeren. 
De staatssecretaris geeft hierbij het voorbeeld van een 

M.  Vanden Burre reconnaît que la lutte contre la 
fraude aux allocations est un objectif politique néces-
saire mais s’oppose à la méthode utilisée pour atteindre 
cet objectif. Il désapprouve l’atteinte à la vie privée 
disproportionnée au regard de l’objectif poursuivi.

L’orateur demande également au secrétaire d’État 
les chiffres de l’évaluation du projet pilote dans lequel 
les données de consommation d’électricité, de gaz et 
d’eau fort divergentes sont transférées à la BCSS, qui 
croise à son tour ces données avec les bénéfi ciaires de 
l’ONEM et de l’INAMI. Les acteurs de terrains ont-ils 
été associés à cette évaluation?

Depuis 2017, les CPAS ont accès au point de contact 
pour une concurrence loyale, qui permet de signaler les 
cas présumés de fraude sociale. D’après l’orateur, ce 
système est une atteinte au secret professionnel des 
employés du CPAS et à la relation de confi ance entre 
les personnes précarisées et leur travailleur social. 
L’intervenant demande au secrétaire d’État s’il y a eu 
beaucoup de signalements des CPAS depuis la mise 
en place de ce système.

B. Réponses du secrétaire d’État

M. Philippe De Backer, secrétaire d’État à la Lutte 
contre la fraude sociale, à la Protection de la vie privée 
et à la Mer du Nord, adjoint à la ministre des Affaires 
sociales et de la Santé publique, indique que lors de la 
réforme des services d’inspection, un certain nombre de 
priorités ont été fi xées, priorités qui se trouvent à présent 
traduites dans le Plan d’action annuel. Contrairement 
aux années antérieures, ce plan a été approuvé avant 
le mois de janvier, si bien que les KPI et les objectifs 
stratégiques seront clairs pour les services concernés 
avant la fi n de l’année.

Les KPI ont été élaborés avec l’aide d’un consultant, 
en concertation avec le personnel des services d’ins-
pection. Le secrétaire d’État tient une note à ce sujet à 
la disposition des membres de la commission. Les KPI 
seront encore développés à l’avenir. Après les élections 
fédérales de 2019, bon nombre des contrats de gestion 
entre les différentes institutions devront être renégociés. 
L’idée est de donner d’ici là un ancrage plus structurel à 
ces KPI et de les associer en outre à d’autres objectifs 
dans les contrats de gestion.

Le secrétaire d’État précise que plusieurs critiques de 
la Cour des comptes étaient dépassées. Cela n’aurait 
donc eu aucun sens de mettre en œuvre certaines 
recommandations. En guise d’illustration, le ministre 
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applicatie rond overuren die door een aanpassing in de 
wetgeving overbodig was geworden.

Hij repliceert ook dat er gezocht wordt naar manieren 
om de opbrengsten te standaardiseren.

De effectieve invordering is een complex gegeven. 
De bevoegdheid om in te vorderen is verdeeld over 
verschillende ministers. De staatssecretaris geeft aan 
dat er wordt gewerkt aan een systeem met een uniek 
identifi catienummer per dossier dat toestaat na te gaan 
via welke weg de invordering is gebeurd.

In het kader van een vereenvoudigde wetgeving 
heeft de staatssecretaris aan SIOD gevraagd om voor 
het einde van het jaar een studie op te leveren waarin 
wordt nagegaan welke documenten werkgevers en 
werknemers moeten bijhouden in het kader van sociale 
wetten en welke effectief nuttig zijn in controles. De 
niet-gecontroleerde documenten zouden dan kunnen 
afgeschaft worden.

Wat het aantal sociale inspectiediensten betreft, 
antwoordt de staatssecretaris dat België, ondanks een 
hoger aantal diensten, volgens de Nederlanders perfor-
manter is. De hervorming was een goede stap vooruit 
en kan verder geoptimaliseerd worden.

De staatssecretaris verdedigt de combinatie van 
algemene maatregelen (zoals de taxshift) en een sec-
torspecifi eke aanpak. Hij is het er wel mee eens dat 
enige uniformiteit op het vlak van gelegenheidsarbeid 
zinvol kan zijn.

De fi scaalvriendelijke overuren zijn uitgebreid naar 
alle sectoren en niet alleen naar knelpuntberoepen. 
Hiermee is de wetgeving vereenvoudigd. Na twee jaar 
wordt deze maatregel geëvalueerd.

De staatssecretaris is tevreden met de geboekte 
vooruitgangen op het vlak van de Europese EESSI-
databank. Hij verduidelijkt ook dat de nieuwe European 
Labour Agency vooral dient om minder goed uitgeruste 
lidstaten te ondersteunen. De gebrekkige gegevens-
uitwisseling is inderdaad vaak het gevolg van ontoe-
reikende investeringen en infrastructuur, zelfs bij onze 
buurlanden.

Verder wijst de staatssecretaris erop dat de regels 
en termijnen rond A1-attesten verstrengd zijn. Dit draagt 
ertoe bij dat sociale dumping op Europees niveau stren-
ger kan worden aangepakt.

donne l ’exemple d’une application concernant les 
heures supplémentaires, qui est devenue entre-temps 
superfl ue suite à une modifi cation de la législation.

En réponse à une autre question, il indique être 
encore à la recherche de manières de standardiser les 
recettes.

Le recouvrement effectif est une question complexe. 
La compétence en cette matière est répartie entre 
différents ministres. Le secrétaire d’État indique que 
son département est en train d’élaborer un système 
comportant un numéro d ’identification unique par 
dossier qui devra permettre de vérifi er via quel canal le 
recouvrement a été effectué.

Dans le cadre d’une législation simplifi ée, le secré-
taire d’État a demandé au SIRS de fournir avant la fi n 
de l’année une étude examinant quels documents les 
employeurs et les employés doivent conserver dans le 
cadre des lois sociales et lesquels sont effectivement 
utiles lors de contrôles. Les documents non contrôlés 
pourraient être supprimés.

En ce qui concerne le nombre de services d’inspec-
tion sociale, le secrétaire d’État répond que, malgré un 
nombre plus élevé de services, la Belgique est, selon 
les Pays-Bas, plus efficace. La réforme a été un bon 
pas en avant et peut encore être optimisée.

Le secrétaire d ’État défend la combinaison de 
mesures générales (comme le tax shift) et d’une ap-
proche sectorielle. Il convient toutefois qu’une certaine 
uniformité dans le domaine du travail occasionnel peut 
être utile.

Les heures supplémentaires avantageuses sur le plan 
fi scal ont été étendues à tous les secteurs et pas seu-
lement aux professions en pénurie. Cela a simplifi é la 
législation. Cette mesure sera évaluée après deux ans.

Le secrétaire d’État est satisfait des progrès réalisés 
en ce qui concerne la banque de données européenne 
EESSI. Il précise également que la nouvelle Autorité 
européenne du travail est principalement destinée à sou-
tenir les États membres moins bien outillés. En effet, les 
défi ciences au niveau de l’échange d’informations sont 
souvent le résultat d’insuffisances en termes d’investis-
sements et d’infrastructures, même chez nos voisins.

Le secrétaire d’État souligne également que les 
règles et les délais pour les attestations A1 ont été 
resserrés, ce qui contribue à renforcer la lutte contre le 
dumping social au niveau européen.
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De staatssecretaris beklemtoont dat het belangrijk 
is de sociale lasten te doen dalen met het oog op de 
bestrijding van de sociale fraude. Die daling zou ook 
meer banen scheppen, wat dan weer extra ontvangsten 
voor de Staat zou genereren.

Het proefproject inzake de aanwezigheidsregistratie 
in de schoonmaaksector heeft een gunstige operatio-
nele impact gehad. Samen met minister Kris Peeters 
werkt de staatssecretaris aan een wetsontwerp ter 
zake. De sociale partners zijn vragende partij voor de 
implementering van de verschillende maatregelen.

Vervolgens geeft de staatssecretaris aan dat het aan-
tal gedetacheerde werknemers daalt, terwijl het aantal 
zelfstandigen stijgt. Tevens worden nieuwe vormen van 
fraude ontdekt met werknemers uit Servië, Brazilië, 
Oekraïne enzovoort, met andere woorden uit niet-EU-
landen waarmee moeilijker samenwerkingsakkoorden 
kunnen worden gesloten.

Met betrekking tot de overheidsopdrachten antwoordt 
de staatssecretaris dat de projecten dankzij de nieuwe 
wet van 17 juni 2016 inzake overheidsopdrachten kun-
nen worden geselecteerd op basis van meerdere 
criteria, en niet langer louter op grond van de laagste 
prijs. De Europese Commissie heeft ons land trouwens 
gefeliciteerd met de implementering van de Europese 
richtlijn “overheidsopdrachten”. Nu komt het de verschil-
lende instanties toe deze wet toe te passen.

Met betrekking tot de samenwerking binnen de 
Benelux stipt de staatssecretaris aan dat de gegevens 
inzake werk en werkloosheid momenteel worden ge-
kruist. De staatssecretaris zal daarover meer informa-
tie geven zodra de resultaten van de voor begin 2019 
geplande evaluatie bekend zijn.

Vervolgens repliceert de staatssecretaris dat het 
Kanaalplan andere doelstellingen heeft dan het 
Stroomplan Antwerpen, wat het vergelijken van de beide 
plannen bemoeilijkt. Het Kanaalplan is bedoeld om 
identiteitsfraude, sociale fraude enzovoort op te sporen, 
en houdt verband met de veiligheid. Het Stroomplan 
is ingebed in de strijd tegen drugshandel. De staats-
secretaris verduidelijkt dat de inspectiediensten in het 
kader van het Stroomplan een tweevoudige taak heb-
ben: eensdeels moeten zij schimmige ondernemingen 
controleren om grote criminaliteit bloot te leggen, en 
anderdeels moeten zij de mogelijkheden van de eerlijke 
ondernemers verbeteren.

Vervolgens legt hij uit dat het charter tussen de onder-
nemingen en de inspectiediensten is opgesteld met het 
UCM, UNIZO, het VBO/FEB en Agrofront/Boerenbond, 
in overleg met de inspectiediensten. Dat charter vereist 

Le secrétaire d’État souligne l’importance de la dimi-
nution des charges dans la lutte contre la fraude sociale. 
Elle créerait aussi plus d’emplois, ce qui génèrerait des 
revenus supplémentaires pour l’État.

Le projet pilote dans le cadre de l’enregistrement des 
présences dans le secteur du nettoyage a eu des effets 
positifs au niveau opérationnel. Le secrétaire d’État tra-
vaille avec son collègue Kris Peeters à un projet de loi 
en la matière. Les partenaires sociaux sont demandeurs 
quant à l’implémentation des différentes mesures.

Le secrétaire d’État explique ensuite que le nombre 
de travailleurs détachés est en baisse tandis que le 
nombre d’indépendants augmente. On détecte égale-
ment de nouveaux types de fraude de travailleurs venant 
de la Serbie, du Brésil, de l’Ukraine, … Bref, des pays 
hors UE avec lesquels il est plus difficile de conclure 
des accords de coopération.

Quant aux marchés publics, le secrétaire d’État 
répond que la nouvelle loi du 17 juin 2016 relative aux 
marchés publics permet de sélectionner des projets 
sur la base de plusieurs critères et non pas uniquement 
sur le prix le plus bas. La Belgique a d’ailleurs reçu 
les félicitations de la Commission européenne pour 
l’implémentation de la directive européenne “marchés 
publics”. Il revient maintenant aux différentes institutions 
d’appliquer cette loi.

En ce qui concerne la coopération au niveau du 
Benelux, le secrétaire d’État explique que le croisement 
de données sur l’emploi et le chômage est en cours. 
Il donnera plus d’informations à ce sujet une fois que 
les résultats de l’évaluation prévue début 2019 aura 
été réalisée.

Le secrétaire d’État réplique ensuite que les objectifs 
du Plan Canal et du “Stroomplan Antwerpen” sont diffé-
rents, ce qui complique la comparaison des deux plans. 
Le Plan Canal avait pour objectif de détecter des fraudes 
d’identité, fraudes sociales, … et était lié à la sécurité. 
Le “Stroomplan” cadre dans la lutte contre le trafi c de 
la drogue. Le secrétaire d’État précise que le rôle des 
services d’inspection dans le cadre du “Stroomplan” 
est double: contrôler les entreprises douteuses afi n de 
mettre au jour la grande criminalité et augmenter les 
possibilités des entrepreneurs honnêtes.

Puis, il explique que la charte entre les entreprises 
et les services d ’inspection a été élaborée avec 
l’UCM,  UNIZO, VBO/FEB, Agrofront/Boerenbond en 
concertation avec les services d’inspection. Cette 
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wederzijds respect tussen de ondernemingen en de 
inspectiediensten. Het is beschikbaar op de website 
van de SIOD.

De staatssecretaris preciseert dan dat het aantal 
ingetrokken A1-attesten is gestegen van 400 in 2015 
naar 1 300 in het eerste kwartaal van 2017.

Hij garandeert vervolgens dat hij die maatregelen 
steeds implementeert met inachtneming van het privé-
leven van de burgers.

De staatssecretaris legt dan uit dat het moeilijk is om 
de opbrengst van elke afzonderlijke antifraudemaatre-
gel weer te geven. Het is namelijk ingewikkeld om het 
onderscheid te maken tussen de impact van algemene 
maatregelen en van specifi eke maatregelen.

België heeft als eerste de lijst met risicosectoren voor 
de Limosa-melding voor gedetacheerde zelfstandigen 
opgemaakt. De staatssecretaris legt uit dat de trans-
portsector daar niet in opgenomen is omdat schijnzelf-
standigheid vooral een probleem in de bouwsector is 
en niet zozeer in de transportsector.

Hij antwoordt verder dat er geen 150 maar 500 on-
aangekondigde controles zijn uitgevoerd op carwashes. 
In grote steden waren dat er zelfs 260 i.p.v. 200. In de 
horeca waren er 2 200 gerichte controles op de witte 
kassa voorzien, het zijn er uiteindelijk 2 750 geworden. 
Er is een verbetering zichtbaar in de horeca.

De staatssecretaris beaamt de juridische beperkin-
gen in het onderzoek naar bezittingen in het buitenland 
van OCMW-klanten. Hij stelt dat hij wel zijdelings betrok-
ken is bij het overleg tussen een aantal OCMW’s en de 
heer Ducarme. Het blijft immers de bedoeling om ook 
in het buitenland fraude op te sporen.

De staatssecretaris bevestigt dat het proefproject 
voor tolken op afstand is gestart.

De staatssecretaris verzekert dat bilaterale akkoorden 
een impact hebben. Het laat de inspectiediensten toe 
om makkelijker operationele afspraken te maken. De 
stijging van het aantal intrekkingen van A1-attesten is 
daar ook aan te danken.

De staatssecretaris is bereid een aantal KPI’s be-
kend te maken. Anderen zijn intern en dat wil hij graag 
zo houden.

charte requiert un respect mutuel entre les entreprises 
et les services d’inspection. Elle est disponible sur le 
site web du SIRS.

Le secrétaire d’État précise alors que le nombre de 
rétractions d’attestations A1 est passé de 400 en 2015 
à 1 300 au premier trimestre de 2017.

Il garantit par la suite toujours implémenter ses 
mesures dans le respect de la vie privée des citoyens.

Le secrétaire d’État explique ensuite qu’il est difficile 
d’indiquer le produit de chaque mesure antifraude dis-
tincte. En effet, il est compliqué de faire la distinction 
entre l’incidence des mesures générales et celle des 
mesures spécifi ques.

La Belgique a été la première à établir la liste des 
secteurs à risque pour la déclaration “Limosa” pour les 
travailleurs indépendants détachés. Le secrétaire d’État 
explique que le secteur des transports n’y fi gure pas, 
dès lors que le problème des faux indépendants se pose 
principalement dans le secteur de la construction, et pas 
tant dans celui des transports.

Il répond par ailleurs que ce ne sont pas 150 mais 500 
contrôles inopinés qui ont été effectués dans des sta-
tions de lavage. Dans les grandes villes, il y en a même 
eu 260 au lieu de 200. Dans l’horeca, 2 200 contrôles 
ciblés visaient la caisse enregistreuse, mais 2  750 
contrôles ont fi nalement été effectués. Une amélioration 
s’annonce dans l’horeca.

Le secrétaire d’État est d’accord avec les restrictions 
légales dans l’enquête sur les avoirs à l’étranger des 
clients des CPAS. Il déclare qu’il est indirectement 
impliqué dans la concertation entre un certain nombre 
de CPAS et M. Ducarme. Après tout, l’objectif reste de 
détecter également les fraudes à l’étranger.

Le secrétaire d’État confi rme que le projet pilote 
d’interprétation à distance a débuté.

Le secrétaire d’État assure que les accords bilatéraux 
ont un impact. Cela permet aux services d’inspection 
de conclure plus facilement des accords opérationnels. 
Cela explique également l’augmentation du nombre de 
retraits de attestations A1.

Le secrétaire d’État est prêt à publier un certain 
nombre de KPI. D’autres sont internes et il veut que 
cela reste ainsi.
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Het aantal inspecteurs is gestegen met 4  % daar 
waar in de federale overheid eigenlijk een daling van 
10 % wordt verwacht.

De staatssecretaris wil, nu het Altun-arrest geveld 
is, zoveel mogelijk de procedure rond de A1-attesten 
gebruiken om detacheringsfraude en sociale dumping 
tegen te gaan. Er is hierover al overleg gepleegd met 
de Arbeidsauditoraten.

De staatssecretaris kondigt aan dat de resultaten van 
het proefproject inzake uitkeringsfraude pas begin 2019 
beschikbaar zullen zijn, aangezien het project vertraging 
heeft opgelopen. Hij kan echter al onthullen dat men 
12 000 euro per dossier heeft kunnen invorderen, dat 
wil zeggen in totaal één miljoen euro. Voorts was het 
Grondwettelijk Hof van oordeel dat die regeling geen 
afbreuk doet aan het privéleven van de burgers.

De staatssecretaris zal later het aantal meldingen van 
de OCMW’s aan het meldpunt voorleggen.

III. — STEMMING

De commissie brengt met 9 tegen 2 stemmen een 
gunstig advies uit over het onderdeel “Bestrijding van de 
sociale fraude” van sectie 23  (FOD Werkgelegenheid, 
Arbeid en Sociaal Overleg) van het ontwerp houdende 
de algemene uitgavenbegroting.

 De rapporteur, De voorzitter,

 Sybille Vincent
 DE COSTER-BAUCHAU VAN QUICKENBORNE

Le nombre d’inspecteurs a augmenté de 4 %, alors 
qu’une diminution de 10 % est prévue au sein de l’auto-
rité fédérale.

Maintenant que l’arrêt Altun a été rendu, le secrétaire 
d’État veut utiliser autant que possible la procédure des 
attestations A1 pour lutter contre la fraude au détache-
ment et le dumping social. Cette question a déjà fait 
l’objet d’une concertation avec les auditorats du travail.

Le secrétaire d’État annonce que les résultats du 
projet pilote concernant la fraude aux allocations ne 
seront disponibles que début 2019 car le projet a pris 
du retard. Il peut cependant déjà dévoiler que 12 000 
euro par dossier, soit un million au total, ont pu être 
rassemblés. En outre, la Cour constitutionnelle, a estimé 
que ce système ne portait pas atteint à la vie privée 
des citoyens.

Le secrétaire d’État soumettra ultérieurement le 
nombre de signalements des CPAS au point de contact.

III. — VOTE

La commission émet, par 9 voix contre 2, un avis 
positif sur la partie “Lutte contre la fraude sociale” 
de la section 23 (SPF Emploi, Travail et Concertation 
Sociale) du projet de loi contenant le budget général 
des dépenses.

 La rapporteuse, Le président,

 Sybille Vincent
 DE COSTER-BAUCHAU VAN QUICKENBORNE
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